

# 日本史

## (問題)

2012年度

〈H24061121〉

### 注意事項

- 問題冊子および記述解答用紙は、試験開始の指示があるまで開かないこと。
- 問題は2~9ページに記載されている。試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁および解答用紙の汚れ等に気づいた場合は、手を挙げて監督員に知らせること。
- 解答はすべて解答用紙の所定欄にH Bの黒鉛筆またはH Bのシャープペンシルで記入すること。
- 試験開始後、記述解答用紙の所定欄（2か所）に受験番号および氏名を、マーク解答用紙の所定欄（1か所）には氏名のみを記入すること。  
記述解答用紙の所定欄の受験番号は正確にていねいに記入すること。読みづらい数字は採点処理に支障をきたすことがあるので、注意すること。

数字見本	0	1	2	3	4	5	6	7	8	9
------	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---

- マーク欄ははっきり記入すること。また、訂正する場合は、消しゴムでていねいに、消し残しがないようよく消すこと（砂消しゴムは使用しないこと）。

マークする時	<input checked="" type="radio"/> 良い	<input type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> ○悪い
マークを消す時	<input type="radio"/> ○良い	<input checked="" type="radio"/> 悪い	<input type="radio"/> ○悪い

- 試験終了の指示がでたら、すぐに解答を止め、筆記具を置くこと。
- 試験終了後、問題冊子は持ち帰ること。
- いかなる場合でも、解答用紙は必ず提出すること。

## I 次の文章を読み、後の間に答えなさい。

原始・古代社会の人々は、自然物や自然現象に靈魂の存在を信じておそれた。そのため呪術的な儀式が行われ、さまざまな遺物を残した。自然の山や石、あるいは樹木等を神聖視して敬い、けがれを清め祓うことも行なわれた。祖先を敬い、土地の靈を産土神として礼拝することも盛んであった。各地に誕生した神社のなかでも、伊勢神宮はヤマト王権とのつながりをつよめ、7世紀末には天皇家の祖先神を祀る神社となった。他方、仏教は国家の繁栄をもたらす呪術として重んじられた。8世紀には九州から畿内に急速にひろまつた疫病に倒れる人々や、國家の収奪に疲弊する民衆が多く、大寺院が次々に建立され、写經・法会が行われた。平安期にはいると、仏教界では、天台・真言二宗が開かれ、神仏習合の思想は、密教の普及とともにさらにはすんだ。

貞観11年5月～6月ころには、陸奥国の大地震や全国的疫病の流行があり、政争に敗れた人々の祟りをおそれる風潮がひろがると、神泉苑や祇園社では A が始まった。貴族社会では、全国からの富を集めて国文学をはじめ国風文化の華が開くものの、10世紀なかごろには平安京の荒廃はすすんでいた。さらに仏教の末法思想がひろまると、有力貴族は競って寺院を建立した。民衆も次々におこる政争・戦乱・飢饉・疫病・自然災害等からのがれることはできなかつた。鴨長明は安元3年4月の大火から元暦2年7月の大地震に至るまでの厳しい世相を経験して「四大種のなかに、水、火、風は常に害をなせど、大地にいたりては、ことなる変をなさず。昔、齊衡のころとか、大なゐ(注)ぶりて、東大寺の仏の御首落ちなど、いみじき事ども侍りけれど、なほこの度にはしかずとぞ」と記している。そうした中に、民衆に新しい教えを説く宗派もおこってきた。

(注)「なゐ」とは、地震のこと。

### [問]

- 1 下線部 a に関連して、山を御神体とする神社は次のうちどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。  
ア 大神神社 イ 石上神宮 ウ 宗像神社 エ 出雲大社 オ 宇佐神宮
- 2 下線部 b に関連して、正しい説明文はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。  
ア 秋の収穫を神に供えて感謝する新嘗祭のことを、伊勢神宮では大嘗祭という。  
イ 伊勢神宮は内宮と外宮からなっている。  
ウ 平安時代後期には、院や貴族による伊勢詣が盛行した。  
エ 民衆の伊勢神宮参拝は平安時代に始まった。  
オ 伊勢神道は平安時代になって、本地垂迹説として起こった神道説である。
- 3 下線部 c に該当しない人物は誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。  
ア 藤原仲麻呂 イ 藤原宇合 ウ 藤原房前 エ 藤原麻呂 オ 藤原武智麻呂
- 4 下線部 d に関連して、誤りの文章を1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。  
ア 奈良仏教では、他宗兼学の僧侶が多かった。  
イ 仏教寺院では護国の經典として、金光明經・仁王經・法華經が重んじられた。  
ウ 藤原氏の氏寺である興福寺は、のちに華嚴宗の大本山となった。  
エ 僧尼は、僧尼令により国家の統制を受けた。  
オ 私度僧は国家から禁止された。

- 5 下線部 e に関する、神仏習合をあらわす作品を 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 新薬師寺十二神将像 イ 法隆寺夢殿救世觀音像 ウ 東大寺法華堂執金剛神像  
エ 薬師寺僧形八幡神像 オ 法隆寺百濟觀音像
- 6 下線部 f に関する、陸奥国が「城墩倉庫、門檻牆壁、類落顛覆、其の数をしらず」と報告した事柄を記録した史料はどれか。1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 大鏡 イ 日本後紀 ウ 吾妻鏡 エ 御堂関白記 オ 日本三代実録
- 7 下線部 g に関する、晩年になって、京に上る旅から書き起こし、宮廷生活の思い出を綴った日記を 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 東閑紀行 イ 更級日記 ウ 蜻蛉日記 エ 紫式部日記 オ 土佐日記
- 8 下線部 h に関する、「日本往生極樂記」を著した人物は、「西京は人家漸く稀にして、殆幽墟に幾し」と京の様子を記した。この作者と作品の組み合わせの正しいものを 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 無住「沙石集」 イ 藤原実資「小右記」 ウ 慶滋保胤「池亭記」  
エ 一条兼良「公事根源」 オ 源高明「西宮記」
- 9 A にはいる適語を、漢字 3 字で記述解答用紙に記せ。
- 10 下線部 i に関する事柄を 1 つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 宝治合戦 イ 養和の大飢饉 ウ 承久の乱 エ 御成敗式目の制定 オ 寛喜の大飢饉

## II 次の文章を読み、後の間に答えなさい。

中世、荘園領主が集住する一大消費地であった京都や奈良へ、米を中心とする多量の物資が運び込まれた。その輸送手段としては水運が大きな割合を占め、日本海沿岸から越前国・若狭国の港まで運んで、さらに琵琶湖を船で運ぶ経路や、瀬戸内海から淀川を経由する水路が多く利用された。海上交通の盛んな様子は、例えば「兵庫北関入船納帳」から読みとれる。1445（文安 2）年の 1 年間で、瀬戸内海沿岸の各地から米・塩・材木などを積み荷として 1903 隻もの船が兵庫北関に入港していた。

また、陸上交通路では馬借とよばれる運送業者が活躍した。はやく 11 世紀半ば成立の「新猿楽記」に、馬の背に荷物を積んで運搬して駄賃を稼ぐ馬借の姿がみえる。また、14 世紀半ばの「庭訓往来」は、馬借の居住地として近江国の大津とA を挙げており、彼らの主な活躍の場は、水陸交通の接点であったことがしられる。また、馬借の蜂起はしばしば土一揆のきっかけともなった。

近世に入ると、江戸幕府によって陸上交通路の整備が積極的に進められるようになった。とくに江戸を起点とする東海道や中山道など五街道は、幕府直轄の主要街道として整備された。この他にも、各地の城下町を結ぶ街道が全国に張りめぐらされた。主要な街道には、一定区間ごとに宿駅が置かれ、一里塚・橋・渡船場などの各施設も整備された。

一方、大量の年貢米や商品を運搬する手段としては、海上交通を中心とした水運の利用が主流であった。南海路には菱垣廻船や樽廻船が就航し、定期的に運航されるようになった。日本海沿岸から琵琶湖の水運を利用する経路は衰退し、下関から瀬戸内海を経由する西廻り航路で大坂へ大量の物資が運ばれた。その結果、大坂は全国市場の中心的地位を担うことになり、18 世紀前半から株仲間の結成がすすんだ。冥加金の増徴を企図した田沼意次が株仲間を積極的に公認したことはよく知られている。また内陸でも、富士川や保津川の河川舟運を整備したB など豪商らの手によってあらたに水路が開削され、河川舟運の整備が進み、物資の輸送が便利になった。

[問]

- 1 下線部 a に関する、日本海沿岸から畿内へ輸送される物資の陸揚げ港として栄えた、若狭国の港町はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 三国湊 イ 大湊 ウ 小浜 エ 室津 オ 安濃津
- 2 下線部 b に関する、海浜の砂上に海水を撒いて水分を蒸発させて塩を取る、中世の一般的な製塩法を何というか。漢字2字で記述解答用紙に記せ。
- 3 下線部 c の作者とされるのは誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 藤原明衡 イ 藤原清衡 ウ 藤原行成 エ 藤原定家 オ 藤原佐理
- 4 A に該当する比叡山延暦寺の門前町の地名はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 鳥羽 イ 淀 ウ 伏見 エ 坂本 オ 山崎
- 5 下線部 d について述べた文として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 正長の土一揆は「日本開闢以来、土民蜂起是れ初めなり」と評された。  
イ 正長の土一揆では、私徳政とよばれる実力による債務破棄が行われた。  
ウ 正長の土一揆の影響を受けて、柳生の徳政碑文が刻まれた。  
エ 嘉吉の土一揆は、將軍足利義教の代始めの徳政を要求した。  
オ 嘉吉の土一揆では、室町幕府は徳政令を發布した。
- 6 下線部 e で関所がおかれた場所はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 栗橋 イ 小仏 ウ 新居 エ 碓井 オ 箱根
- 7 下線部 f の文に関する、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 宿駅には、公用の人馬専用の宿泊施設として、旅籠屋が営まれた。  
イ 宿駅の問屋場では、宿役人の道中奉行が中心となって業務を担った。  
ウ 宿駅に常備された人馬が不足の場合には、脇本陣から徵發された。  
エ 一里塚は、江戸城大手門を起点に築造され、榎や松が植えられた。  
オ 大井川の渡しは、増水時には川留となったため、東海道の難所とされた。
- 8 下線部 g の文に関する、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 菱垣廻船は、江戸の荷受問屋の十組問屋と提携していた。  
イ 樽廻船は、灘や伊丹などから江戸へ酒樽を輸送するためにはじまった。  
ウ 菱垣廻船は、樽廻船に比べて出航準備の時間が短く、有利であった。  
エ 樽廻船は、下積み荷物の樽のほかに、上積み荷物を低運賃で積み込んだ。  
オ 江戸後期になると、内海船が南海路に参入し、菱垣廻船・樽廻船をおびやかした。
- 9 下線部 h の政策について述べた文として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 町火消の制度を定めた。 イ 海舶互市新例を出した。 ウ 関東取締出役を設けた。  
エ 南鐐二朱銀を発行した。 オ 飢饉に備えて七分積金を命じた。

- 10 B に該当する人物によって開削された、京都と伏見を結ぶ水路を何というか。漢字3字で記述解答用紙に記せ。

III 次の史料は、1877年に来日し、東京大学で教鞭をとったアメリカ人の、日本での滞在記録（1877年から1878年まで）からの抜粋である。これを読み、後の間に答えなさい。

- On my way to Tokyo a large number of soldiers came up on the train, and when I got to Tokyo I found the streets filled with troops coming from the southern war, あ. On the steps of the station were a number of officers, a handsome, intelligent-looking set of men, reminding one of German officers.
- The very first time I rode to Tokyo, a few days after I landed, I noticed from the car windows in a railway cut through which we passed, a deposit of shells which I knew at once to be a true <sup>(1)</sup> *Kjoekkenmoedding*. I had studied too many shell heaps on the coast of Maine not to recognize its <sup>(2)</sup> character at once. I had waited for months for an opportunity to visit it, fearing all the time that somebody would get there before me.
- A startling event occurred yesterday. い, one of the Councillors of the Government, was assassinated. .... The affair has produced a profound sensation in the city, as such a tragic event has not occurred in Japan for years. い was one of the highest officers of the Government, a man of great intelligence and action. It seems, however, that there is much complaint against the Government on account of its extravagance. The men who committed the murders were from the Province of Kaga. The deed was committed within half a mile of the College. A son of い is a member of my class.
- We were up before daylight the next morning and reached the city of Sendai by nine o'clock. .... Yatabe endeavored to telegraph to Tokyo, but found to his surprise that all telegrams from private persons were forbidden. This worried him a good deal, for various inquiries failed to bring any explanation of this edict. Had a revolution broken out in Tokyo? Was there an anti-foreign demonstration? Nothing could be learned, and so we started for a two-hundred-mile ride overland to Tokyo. (As we neared Tokyo we learned that <sup>(3)</sup> a mutiny had broken out in the Tokyo garrison, hence the suppression of the telegraph.)

[\* Some parts of the above text are modified.]

[問]

- 1 あ の戦争に関する記述として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 明治政府が行った、最初の海外出兵である。
  - イ 明治政府は、徴兵制による軍隊を派兵した。
  - ウ 清国から賠償金を得た。
  - エ 大本営を広島に設置した。
  - オ 戰費調達のため、大量の不換紙幣が発行され、急速なデフレをもたらした。

2 明治初期の軍事に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 近代的な軍隊を編成するため、廃藩とともに藩兵は解散させられた。
- イ 大村益次郎は、ドイツ式軍制を採用した。
- ウ 兵部省は、陸軍省と海軍省に分離した。
- エ 徴兵告諭に基づき公布された徵兵令では、士族も徵兵の対象とされた。
- オ 徵兵令の公布とともに、仙台、東京、名古屋、大阪、広島、熊本の6鎮台の体制となった。

3 下線部(1)に関して、この史料に記録された当時の東京の記述として、正しいものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア イギリス人の技術指導により、東京・新橋と神戸の間は鉄道で結ばれていた。
- イ キリスト教は禁止されており、外国人宣教師の日本人に対する布教活動は行われていなかった。
- ウ 曆法によって、太陰太陽曆が採用されていた。
- エ 馬車や人力車が有力な交通手段であった。
- オ 洋服の着用が、巡査や官吏から、次第に民間の人々に広まった。

4 下線部(2)は、現在のどの場所にあるのか。適当なものを1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 静岡県
- イ 神奈川県
- ウ 東京都
- エ 千葉県
- オ 宮城県

5 下線部(2)についての説明として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア この遺跡発掘調査が、日本の近代科学としての考古学の端緒を開いた。
- イ 発掘された土器は、その表面の文様から cord-marked pottery と呼ばれた。
- ウ 磨製石器や骨角器が出土した。
- エ 人間を模した埴輪が発掘された。
- オ 人骨や獸骨が出土した。

6 い に関する記述として、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア イギリスとの戦争の後、同国に接近して自藩の軍備充実を図った。
- イ 岩倉使節団のメンバーとして、欧米を訪れた。
- ウ 内治優先論を説き、西郷隆盛や岩倉具視らの唱える征韓論に反対した。
- エ 政府軍を率いて、佐賀の乱を鎮圧した。
- オ 政局の打開を図るため、1875年、西郷隆盛、板垣退助と大阪で会談し、彼らは参議に復帰した。

7 い は誰か。その人物の氏名を漢字で記述解答用紙に記せ。

8 下線部(3)に関する記述として、この史料に記録された時期における日本人の対外意識、日本の対外関係の記述として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 外国人の内地難居を日本が認めるかわりに、領事裁判権撤廃を欧米が了承した。
- イ ボアソナードは、条約改正案の外国人判事任用に反対した。
- ウ 訪日中のロシア皇太子への傷害犯に対し政府は死刑を要請したが、大審院長の児島惟謙は担当判事に、無期徒刑の判決を指示した。
- エ ノルマントン号事件を契機に、排外熱が高まった。
- オ 寺島宗則外務卿のもと、関税自主権回復を目指し、アメリカの同意を得た。

9 下線部(4)に関連する記述として、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 皇居そばの兵営の近衛砲兵大隊兵士が、武装蜂起した。  
イ 近衛兵は、士族のみによって編成されていた。  
**ウ あ** の後、近衛兵たちは、政府による待遇悪化に不満を募らせた。  
エ 緊急勅令による戒厳令を発布し、政府は鎮圧に当たった。  
オ この事件を契機に、軍人訓諭が配布され、後の軍人勅諭へとつながった。

10 本史料の著者は、この滞日期間に中に、その後の日本社会にも影響を与える理論を、初めて体系的に日本に伝える講演を行ったと記録している。その理論とは何か。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア evolution theory イ theory of relativity ウ uncertainty principle  
エ social contract オ creationism

#### IV 次の史料を読み、後の間に答えなさい。

ここで一つ、昭和六年第二次若槻内閣のころ、私が陳友仁と秘密に会談したことを述べよう。彼は中日同盟論をもち出したので、私はそれに対して次のような議論を述べた。

「およそ同盟というものは、歴史に顧みるまでもなく、どこかの国を対象とするものです。例えば日英同盟は、当時滿州において撤兵を実行せず、帝国主義、侵略政策のロシアが対象であった。二つの国が同盟すれば、その対象と認められる第三の国から反感をもって迎えられる。つまり同盟は友邦を少なくする。国際平和を求めて、かえって国際不安を起こすことになる。これに処するには、同盟でなく、協商ということがよい。その好い例は英仏協商です。(中略)英仏協商は時日の経過とともに、各般の国際問題に処して、両国の提携はますます親密を加え、第一次世界戦争になると、問題なく英仏同盟に転化したのです。あなたも急いで中日同盟を唱えられるよりも、まず英仏協商の先例にならって、中日両国間の接近を妨げる一切の懸案を解決し、正式同盟は渠成って水到るをまつことにしてはいかがですか。」

思いもよらなかつた滿州事変が、その直後突発した。私はもうこれじや駄目だと思って、廣東にいる日本の領事に電報し、陳友仁の意見をきかせた。その返事は、彼は全く私と所見を異にし、滿州事変が起つたのは、もっけの幸いである。中日協商の構想を実現するうえにおいて難関であった滿州その他各地の軍閥は、滿州事変のために目をさまして、かえって日華提携を促進する結果になるというのであった。(原史料を一部改変)

#### [問]

1 下線部 a に関連する記述として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 小村寿太郎駐英大使が日英同盟の締結を積極的に推進した。  
イ 元老の山縣有朋はイギリスとの同盟関係に消極的であった。  
ウ 日本はこの同盟をてこにして、ロシアに近い滿州北部への経済進出を図った。  
エ 日本は清国におけるイギリスの利益を承認した。  
オ 同盟国の方が他国と交戦した場合には、他の同盟国も参戦することが定められた。

2 日露戦争後の下線部 b に関連する記述として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 日本がロシアから譲り受けた旧東清鉄道の区間は、旅順・ハルビン間である。  
イ 南滿州鉄道株式会社は1906年、奉天に設置された。  
ウ 日米関係の悪化を避けるため、戦後まもなく、日本はアメリカに滿鉄の共同経営を提案した。  
エ 八幡製鉄所は事業を拡大するため、滿州に鞍山製鉄所を設立した。  
オ 日本国内から滿州への綿布の輸出が拡大した。

- 3 下線部 c に関する記述として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 下関条約で日本が遼東半島を獲得したことを知ったロシアは、独・伊に共同干渉を提案した。  
イ ロシアに対抗するために、日本政府は日清戦争後、清国からの賠償金の大半を軍備拡張にあてた。  
ウ 日清戦争後、元老の伊藤博文らはロシアの満州での権益を排除する方針を提唱した。  
エ 下関条約が結ばれた翌年、日露間で第一次日露協約が成立した。  
オ 北京議定書の規定に従って、ロシアが満州に派兵し、これを占領した。
- 4 日露戦争に関する記述として、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 御前会議で開戦が決定された。  
イ ロシアに対する宣戦布告を待たずに、日本海軍はまず旅順港外のロシア艦隊を攻撃した。  
ウ ロシアの準備不足もあり、日本軍はほとんど戦死者を出すことなく、旅順を陥落させた。  
エ 日本の満州進出を警戒したアメリカは、日本の外債募集に協力しなかった。  
オ 戦争にかかった軍事費の大半は国債でまかなった。
- 5 1906年日本が遼東半島南端の租借地を統治するために設置した機関の名称はなにか。記述解答用紙に漢字で記せ。
- 6 下線部 d に関する記述として、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア ソヴィエト政権はドイツ・オーストリアと単独講和した。  
イ 社会主義を危険視した日本が、シベリアへの共同出兵をアメリカに提唱した。  
ウ シベリア出兵に要した戦費は、10億円に達した。  
エ 日本は列国の中で一番遅くシベリアからの撤兵を実施した。  
オ 債務国だった日本は大戦後、債権国になった。
- 7 下線部 e に関する記述として、この時点における日中間の懸案として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 塘沽停戦協定をめぐる折衝  
イ 中国の関税自主権の承認要求  
ウ 国民政府の不平等条約撤廃要求  
エ 張鼓峰事件の解決条件  
オ 冀東防共自治委員会の扱い方
- 8 下線部 f に関する記述として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。
- ア 事変後、世論は政府の不拡大方針を支持した。  
イ 满州事変の翌年、第2次上海事変が勃発した。  
ウ 事態を収拾するため、犬養毅内閣は中国との直接交渉を考えた。  
エ 1932年の「満州國」建国に際し、溥儀が皇帝に就任した。  
オ リットン報告書は、満州における経済的権益を放棄するよう日本に求めた。

9 下線部 g を打倒するため、中国の国民革命軍が北伐を行なった。その時期の出来事として、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当記号をマークせよ。

- ア 北伐の開始とともに、孫文が国民革命軍の総司令に就任した。
- イ 蒋介石は反共クーデターを起こし、共産党を追放した。
- ウ 第2次山東出兵で五・三〇事件が発生した。
- エ 田中義一内閣は東方会議を開催した。
- オ 関東軍は独断で張作霖を爆殺した。

10 史料は著者が外務大臣在任中のことを回想したものである。史料の著者の氏名を記述解答用紙に漢字で記せ。

(以 下 余 白)